
 اللغة العربية
 أتعرف على النص

  -يتكلم النص دائما عن موضوع واحد.

  -يتكون النص من فقرة أو عدة فقرات.

 

 صيغة الكلمة

  فعل -صيغة الكلمة هي الشكل الذي تظهر به الكلمة مثل :عرفَ 

  -كلما تغيرت الصيغة تغير معنى الكلمة مثل :

  فاعل  افعل   عارف  يفعل   اعرف  فعل       يعرف عرف 

  مفعول معروف 

  -صيغة فَعَلَ هي أصل الكلمات من الأفعال والأسماء:

  ي ـَ/فْعَلُ  يَعْرِف     فَعَلَ عَرَفَ 

 

 الشدّ 

 -الشد هو ما ينطق به كأنه حرفان، الحرف الأول يكون ساكنا والحرف الثاني يكون 

  أَحَسْسَ متحركا، مثل :أَحَسَّ 



  ( صغيرة تكتب فوق الحرف.̫ -علامة الشد )

 

 المجرد والمزيد

  دَخَل– خَرجَ – -الفعل المجرد هو الفعل الذي يتكون من حروف اصلية مثل :قَبِل 

  اسْتَقْبل– -الفعل المزيد هو الفعل الذي نزيد على أحرفه الأصلية حرفا أو أكثر مثل "أَقْبَلَ 

 

 الهمزة على الألف في وسط الكلمة

 أكتب الهمزة على الألف في وسط الكلمة إذا كانت:

  -ساكنة وما قبلها مفتوح مثل :راْسَيْهما

  -مفتوحة وما قبلها ساكن مثل :المَرْأَتان

  -مفتوحة وما قبلها مفتوح مثل :سَأَلت

 

 الفعل الصحيح والفعل المعتل

 – -الفعل الصحيح هو الفعل الذي لا يوجد في حروفه الأصلية حرف علة .مثل :زَرَع 

  مَنَح–جَلَس 

  -الفعل المعتل هو الفعل الذي يوجد في حروفه الأصلية حرف علة.

  جَنى– سَارَ – -حروف العلة هي :الألف والواو والياء، مثل :وَعَد 



 الهمزة على الواو في وسط الكلمة

 أكتب الهمزة على الواو في وسط الكلمة إذا:

  -كانت مضمومة بعد فتح، مثل :المَؤُونة

  -كانت مضمومة بعد سكون، مثل :التَّفَاؤُل

  -كانت مفتوحة بعد ضم، مثل :السُّؤَال

  -كانت مضمومة بعد ضم، مثل :شُؤُوني

 

 الهمزة على النبرة

 أكتب الهمزة على النبرة:

  سائِق– -إذا كانت مكسورة بعد سكون أو مد، مثل :أسُئِلة 

  -إذا كانت مفتوحة بعد كسر، مثل :رِئَاسة

  -إذا كانت مكسورة، مثل :سُئِل

 

 الجملة الاستفهامية

  -الجملة الاستفهامية هي الجملة التي نطرح بها السؤال وتبدأ بأداة من أدوات الاستفهام.

  -نستعمل أداة الاستفهام للسؤال عن:

  *شخص مثل :من قام بالحراسة؟



  *شيئ أو حيوان مثل :ماذا رأى أحمد؟

  *زمان مثل :متى مر هذا الحيوان؟

  *مكان مثل :أين وجدت المجموعة الغزال الصغير؟

  *الحال مثل :كيف وجدت المجموعة الغزال؟

  *العدد مثل :كم فردا خرج للبحث عن الغزال؟

  -تنتهي الجملة الإستفهامية بعلامة الاستفهام )؟(

 

 الفعل المثال والفعل الأجوف

  يَبس– -الفعل المثال هو الفعل الذي يكون حرفه الأول حرف علة مثل :وَصل 

  سار– نال – -الفعل الأجوف هو الفعل الذي يكون حرفه الثاني حرف علة مثل :قام 

 

 الفعل الناقص

  رضيَ – دعا – -الفعل الناقص هو الفعل الذي يكون حرفه الأخير حرف علة مثل :قضى 

  -يُصرّف الفعل الناقص في المضارع كالآتي:

  يقضيقضى 

  يدعودعا 

  يَرضىرضِيَ 



 الهمزة في آخر الكلمة

 أكتب الهمزة في آخر الكلمة:

  -على الألف إذا كان ما قبلها مفتوحا مثل :فاجَأَ 

  -على الياء إذا كان ما قبلها مكسورا مثل :يُنْبِئ

  -على الواو إذا كان ما قبلها مضموما مثل :يَجْرُؤ

  -منفردة إذا سبقها سكون أو مد مثل :جُزْء، جَاءَ 

 

 الفعل اللفيف

  -الفعل اللفيف هو الفعل الذي يجتمع فيه حرفا علة وهو نوعان:

  *اللفيف المفروق هو ما كان معتل الحرف الأول والحرف الأخير مثل :وعى

  *اللفيف المقرون هو ما كان معتل حرف الوسط والحرف الأخير مثل :نوَى

 

 الجامد والفعل المشتق

 -الفعل المشتق هو الفعل الذي يقبل التحول من صيغة إلى أخرى مثل :عرض، يعرض، 

 معرض، عارض، معروض

  بِئس– نعم – -الفعل الجامد هو الفعل الذي لا يمكن تحويله إلى صيغة أخرى مثل :ليس 

 



 همزة القطع

  -همزة القطع )ء( هي همزة تلفظ وتكتب:

  أعيادا– *فوق الألف إذا كانت مضمومة أو مفتوحة مثل :أُقيمت 

  *تحت الألف إذا كانت مجرورة مثل :إِقامة

  أَقبَل– *في الأفعال الماضية الثلاثية والرباعية التي تبدأ بهمزة مثل :أَخَذ 

  *في الأفعال المضارعة مثل :أُحِبُّ 

  *في فعل الأمر الذي يكون من الرباعي مثل :أَكرَمْ 

 

 الاسم الممدود

  السماء– البيضاء –الاسم الممدود هو اسم مختوم بهمزة بعد ألف مثل :الصحراء 

 

 الحال

  -الحال اسم نكرة منصوب.

  -تأتي الحال لتبين حالة الفاعل أو المفعول به حين وقوع الفعل :مثل:

  نشيطادخل عصام المطبخ

  ناضجاتناول عصام الطعام

  -نعرف الحال عندما نطرح السؤال بـ :كيف، مثل:



  نشيطا دخل عصام المطبخ؟   دخل عصام المطبخكيف

 

 همزة الوصل

  -همزة الوصل هي همزة تزاد في أول الكلام.

  -أكتب همزة الوصل دائما في بداية الكلام مثل :ابتسمت المرأة

  -أكتب همزة الوصل في :

  *الأمر من الفعل الثلاثي مثل :اذهب إلى السوق

  *ماضي الفعل المزيد بحرفين وأمره ومصدره مثل:

  ابتِسام اِبْتَسِم ابتَسَمَ 

  *ماضي الفعل المزيد بثلاثة أحرف وأمره ومصدره مثل:

  اِسْتِقبال اِستَقْبِل استقبلَ 

 

 الاسم المقصور

  -الاسم المقصور هو اسم نسمع دائما في آخره ألفا لازمة مثل :الفتى

  -تكتب هذه الألف ممدودة مثل :العصا

  -مقصورة مثل :الفتى

 



 الهمزة المنفردة

  -أكتب الهمزة منفردة:

  تساءَل– *إذا كانت مفتوحة بعد ألف مد مثل :زملاءَه 

  *إذا كانت مفتوحة بعد واو مثل :المروءَة

 

 أسماء الإشارة

  -اسم الإشارة كلمة تشير إلى شخص معين أو حيوان معين أو شيء معين مثل:

 هذا الإنسان صديق الأرض

 هذا الطائر يحتاج إلى حماية

  -ينقسم اسم الإشارة إلى:

  *مفرد :هذا، هذه، ذلك، تلك

  *مثنى :هذان، هاتان، هذين،ـ هاتين

  *جمع :هؤلاء، أولئك

 

 جمع التكسير

 جمع التكسير هو جمع يتم بتغيير صورة المفرد:

  كواكب *بزيادة حرف أو أكثر :كوكب 



  سود *بحذف أحد الأحرف :أسود 

 

 النسبة

  فلكيّ –النسبة هي إلحاق ياء مشددة مكسور ما قبلها بآخر الإسم مثل :العلميّ 

 

 علامات التأنيث

  -علامات تأنيث الأسماء ثلاث، تكون في آخر الاسم وهي:

  *التاء المتحركة مثل :امرأة، نبيلة

  *الألف المقصورة مثل :ليلى

  *الألف الممدودة مثل :أسماء

  زينب– -قد يكون الاسم المؤنث خاليا من علامة التأنيث مثل :سعاد 

  -يكون الاسم مؤنثا إذا استطعنا أن نضع قبله اسم الإشارة "هذه"

 

 "ما "الاستفهامية مع حروف الجر

  -حينما تقترن "ما "الاستفهامية بحرف من حروف الجر :لـ، من، على، عن:

 أكتبها هكذا:

  *لـ+ما  =لِمَ 



  *من+ما  =مِمَّ 

 *عن+ما  =عَمَّ 

  *على+ما  =عَلامَ 

 

 تصريف المثال

 تحذف واو الفعل حينما نصرف الفعل المثال في المضارع مثل:

  يجدوجد 

  يصلوصل 

 

 المثنى والجمع عند الإضافة

 أحذف النون من:

  *جمع المذكر السالم إذا كان مضافا مثل :حِرفيّو الخزف

  *المثنى إذا كان مضافا مثل :صانعا الأواني

 

 تصريف الفعل الناقص

  -يتحول حرف العلة في الفعل المعتل الآخر في المضارع إلى:

  يمشي *ياء مثل :مشى 



  يحلو *واو مثل :حلا 

  يرضى *ألف مقصورة مثل :رَضِيَ 

  يسعى -لا يتغير حرف العلة في الأفعال مثل :سعى 

 

 الأفعال الخمسة

  -الأفعال الخمسة هي كل فعل مضارع اتصلت به:

  *ألف الإثنين مثل :يقللان

  *واو الجماعة مثل :يودعون

  *ياء المخاطبة مثل :تشجعين

  -ترفع الأفعال الخمسة بثبوت النون مثل :يقللان، يودعون، تشجعين

  -تنصب الأفعال الخمسة وتجزم بحذف النون مثل :لن تجدوا من يعود بكم، لم يصدقوا

 أكتب الألف ولا أنطقها

  -أكتب الألف ولا أنطقها في:

  *الفعل الماضي المقترن بواو الجماعة مثل :ايقنوا

  *الفعل المضارع المنصوب مثل :أن يتمردوا

  *فعل المر مثل :تشجعوا

  *الفعل المضارع المجزوم مثل :لم يبخلوا


